

# RECONQUISTA

PERIÓDICO UNIVERSITARIO

F. E. C.



La pluma será nuestra espada; la Universidad nuestro Alcázar y "Reconquista" nuestro lema

Redacción y Administración: Casa del Estudiante, Muro, 7.—Apartado 95

Precio: 15 céntimos

## De nuevo en la brecha En la

Ya estamos de nuevo en campaña. Las amenazas mezinquinadas de algún pseudocatedrático no fueron suficientes para axfisiar nuestra energía y lanzarnos al arroyo. Sin otra espada que nuestra pluma, como reza el lema de nuestra prensa, estamos decididos hoy, animados con las experiencias de ayer, a seguir la Reconquista de la Universidad.

Este centro docente sigue siendo feudo del privilegio y de la política, del señoritismo y de la influencia, menospreciando los avances de la sana razón, que aunque jamás se ha callado, nunca se ha oído lo bastante por los entretenidos vigías que jugando a misterioso naipe las fortunas de la vitalidad patria en ese alcázar de la ciencia, van amortiguando las juveniles ilusiones del progreso en las mentes universitarias.

El «Sapientia aedificavit sibi domun» que se lee en su frontispicio es la careta carnavalesca que sigue enmascarando la hipótesis de la ciencia. Porque la sabiduría no construye su casa sin normas fijas y al azar, con caprichos y audacias, con injusticias y desplantes, con ñoñeces y errores, sino que la edifica con regla y con nivel, con reflexión y argumento, con rectitud y transigencia, con hombría y verdad; de lo contrario seguiremos desgraciadamente viendo al hacer las biografías de los grandes hombres, que estos se formaron, se forman y se formarán a espaldas de los centros oficiales.

Mientras el laberinto de textos no se desentraña, mientras la trama de tendenzuela con librereros no desaparezca y mientras la megalomanía de plagio en los jovencitos aspirantes a genios no se reduzca, el hombre que estime su equilibrio y no prefiera quedarse sin blanca, para finalmente ver lo que se dijo con más claridad hace siglos, por supuesto que no en papel satinado o indio, tendrá que alejarse de esa Fábrica de marbetes o Farmacia de Etiquetas.

Dice el ruso Votiloff Zamozky que el universitario español tiene sólo tres ilusiones: «La primera ser catedrático. La segunda conquistar una mujer de alcurnia; y la tercera escribir un libro para acreditar su derecho de catedrático».

Haciendo comentario a esta última ilusión, yo pienso que la mayor parte de ellos (hay dignas excepciones) escriben para captarse la admiración de su mujer, quien nada más se fija en el volumen, para adquirir una renta vitalicia a costa de sus obligados alumnos y paladear la enhorabuena de rigor de sus nada sinceros compañeros de Cátedra.

Y hay otro caso a que Zamozky no llega y que nosotros no ignoramos. Quien no se encuentra con calma suficiente para cortar un libro, se resigna a un programa, que si no de pingüe ganancia, es de éxito más seguro, siempre ciertamente remunerador.

Pensar que esto es la Universidad actual es no equivocarse mucho, pero desde luego es no saber cuál es el fin de la verdadera Universidad.

Para la conquista de ese fin, RECONQUISTA se coloca de nuevo en la brecha, abriendo sus páginas a los Catedráticos que se sientan ser Catedráticos y a los estudiantes que se sientan ser estudiantes.

REINALDO TEMPRANO AZCONA

## segunda etapa

Hasta Octubre nos despedimos en Junio. Han pasado unos días más pero no importa. Las organizaciones estudiantiles llevan algún tiempo todos los años para entrar normalmente en la vida federal. Afortunadamente todos llenos de entusiasmo están decididos a seguir los triunfos del pasado curso. El primer tiempo siempre es el más difícil de recorrer, porque además de chocar con las dificultades que nunca faltan en toda lucha que enarbola bandera de justicia, se luchaba también con la inexperiencia en las lides periodísticas. Hoy, aunque poca, se tiene alguna más. Los desengaños de la realidad nos han enseñado más de una vez que la vida es un libro abierto, donde a su pesar tiene que leer, aunque pase por analfabeto, todo mortal, hasta con los ojos cuajados de lágrimas. Se nos atacó por la derecha, por el centro y por la izquierda, ataques que nos dieron ánimo para combatir y seguir la misma trayectoria, objeto de esa crítica sectaria.

Se organizó la propaganda cultural por los pueblos de Castilla, con un heroísmo solo propio de juventud. Un ideal nos alentaba y era llevar la Universidad al pueblo, a ese pueblo a quien solo ha enseñado el Estado vagar impuestos y contribuciones. Su entusiasmo y gratitud era nuestro mejor premio.

Dar la batalla por reconquistar la Universidad no es con el fin de explotarla los reconquistadores, sino de ponerla a disposición de todos; ya que por algo se llama Universidad.

Por esa Universidad de todos, y para todos, libre de de políticas e injusticias lu-

Sentir del ilustre catedrático de Medicina Dr. D. Misael Bañuelos, sobre la Universidad, manifestado en la patriótica conferencia «España ante la Europa actual y Castilla en la España de hoy» pronunciada en la Sociedad Económica de Amigos del País, de Palencia

No somos únicamente los estudiantes sin reflexión, quienes nos lamentamos de la Universidad actual. Es una de las figuras médicas en España quien sin rodeos manifiesta sus anhelos por una verdadera Universidad.

Es el gran español y castellano Dr. Bañuelos, quien valientemente y con claridad meridiana, dice la verdad, pese a quien pese, pero indicando con ardiente patriotismo siempre, el camino a seguir en la cultura española.

En la Sociedad Económica de Amigos del País, de Palencia, se oyó una vez más el grito de alarma del sabio Profesor, que como español se fija en Europa y como castellano en España, trabajando incansablemente porque España brille en Europa y Castilla no siga siendo la Cenicienta de España.

Entresacamos de su brillante discurso párrafos referentes a la Universidad que él desea y que nosotros con ayudas tan valiosas como la suya estamos dispuestos a conquistar.

«Y para mayor desdicha, en el ambiente de la cultura nuestro país marcha con un retraso de cincuenta años. Se ha gritado mucho, desde Costa acá, pidiendo escuelas, pero nadie ha pedido todavía Universidades ni escuelas técnicas de investigación. Al contrario, se ha vociferado y se ha emborronado mucho papel pidiendo supresión de Universidades y menos doctores, y más obreros manuales, sin comprender que no

chó, lucha y luchará RECONQUISTA, hasta que logre su deseo o se abra la tumba en la misma batalla, que no merece más galardón el soldado que muere después de conquistada la ciudad, que el pobre mártir que ha expirado aún lejos con la vista fija en sus almenas.

tienen Universidades más que en el papel, porque hoy no cuenta ninguna Universidad española con lo más elemental para el más modesto trabajo científico para investigación.

Que es preciso crearlo todo, desde los locales, que no existen, hasta los aparatos científicos, que comprados hoy no habría donde instalarlos.

No saben todavía los españoles que la Universidad debe ser un gran taller, donde se haga ciencia y donde se formen los hombres que sepan hacerla, y, por el contrario, estiman y creen que la Universidad es donde se aprende en unos libros lo que se sabe de un problema cualquiera de carácter científico y donde repite y comenta un profesor lo que dicen los libros. ¡Desdichada y lamentable Universidad la que sea solamente esto! ¡Y desgraciado país aquel que ignore lo que es una Universidad moderna!

Mal andamos en España de muchas cosas, pero en el campo universitario el mal tiene proporciones aterradoras. Y lo triste es que todavía no se señala en el horizonte de las ideas políticas de nuestro país el camino que pueda conducir a remediar tamaño mal y tan terrible desgracia».

RECONQUISTA suscribe y felicita estas frases del digno Presidente del Ateneo de Valladolid, Sr. Bañuelos, porque ve que no todos los Profesores sienten indiferencia y apatía por la honda reforma ¡tan necesaria! en los problemas universitarios.

## AVISO

Se ruega a todos aquellos que quieran pertenecer a los equipos de cada Facultad se entrevisten con el delegado respectivo.

El delegado federal



## Estudiantes

Nosotros los estudiantes representamos, por nuestra condición de tales, la aristocracia intelectual, o a lo menos la futura y han de ser nuestros hombros los que han de sustentar en un mañana cercano los valores intelectuales patrios que nos transmiten—o procuran transmitirnos—los hombres de hoy. Y para esta labor hemos de prepararnos, o por mejor decir, habían de prepararnos nuestros profesores, haciéndonos sentir una fe grande en Dios—ya se que hoy, día materialista apenas se preocupan de este ser—, gran amor a España nuestra patria, madre de naciones y de doctrinas sublimes—por lo católicas (ecuménicas que se extienden a todo el mundo)—e inclinación al trabajo—inteligencia y voluntad.

Pero en nuestra vida universitaria no existe la ecuación entre el ser y el deber ser, los profesores van desliendo sus lecciones en los días, sin despertar—cuántas duermen—en nosotros, anhelos de ciencia para el servicio de la Patria: y en este suave pasar de los días y de los años—divino tesoro que se va para no volver—no sentimos vibrar ninguna fibra de nuestro corazón. Demasiado reposo... demasiada calma espiritual...

Y ¿qué diremos de nosotros, estudiantes que pasamos las tardes entre los bares y los cines, que creemos que hay que vivir la juventud—al lenguaje del día—entre juergas y vagancia, estudiantes que nos limitamos a contestar, lo más levemente posible a los programas para «ir pasando», que toda nuestra labor se limita a estudiar en Mayo?

Hemos de levantar mucho más nuestro nivel intelectual de vida, hemos de hacer de nuestra juventud—sacrificio y deber—un ara donde sacrificaremos nuestros juegos y diversiones y nos entreguemos de lleno al cumplimiento de nuestro deber, para prepararnos al próximo mañana que ha de ser nuestro.

Dije arriba que éramos la aristocracia intelectual, y nosotros desde la Universidad, desde la casa en que estudiamos, podemos salvar la mísera situación en que se halla la Sociedad presente. ¿Cómo? Dando ejemplo a las clases de inferior situación intelectual que la nuestra, haciéndola ver cómo nosotros sabemos cumplir nuestro deber y haciendo con esto mucho más injustificado de lo que ya es ese odio de clases que desgraciadamente infiltró Marx en los obreros,

Sintamos el peso de ese deber que nos impone el vivir y el ser estudiantes católicos para que brille otra vez la luz de la ciencia española como reflejo—aunque pálido—de la otra divina: la Fe española.

D. HERRERO LOZANO

## De la Facultad de Medicina Los estudiantes se hielan

Es lamentable (mejor dicho parece raro) que en estos tiempos se atreva un pobre diablo como yo a criticar las condiciones higiénicas de un centro docente, habiendo tantos adelantos en calorimetría y tantas comodidades en todos los órdenes de la vida y además personas (catedráticos y alumnos) con más facultades que yo para comentar—desfavorablemente, claro—las condiciones de la Facultad de Medicina de esta población.

En los edificios públicos (aquí en Valladolid, por ejemplo, en el Ayuntamiento, Confederación Hidrográfica, etc.) se disfruta en todas sus dependencias (departamentos y pasillos) de una temperatura agradable porque se dispone de un miserable radiador para calentarse hasta el último de sus empleados, y en cambio en la Facultad de Medicina—el centro de Minerva de las glorias del mañana—carece hasta de cristales en sus mal orientados claustros, donde el alumno tiene que pulular en los ratos de asueto.

Me parece que lo que pedimos no es mucho sino que se reparen los cristales rotos pues algunos de dos años acá están sin sustituir y se dispongan en todas las clases y pasillos de estufas o calefacción donde el alumno pueda calentar sus manos incapaciadas por el frío hasta para manejar un lapicero.

No se extrañen los señores catedráticos y no atribuyan a la holgazanería la falta de asistencia a clase por falta de los alumnos, durante los meses en que el frío se acentúa, pues el alumno como toda persona cuerda, prefiere velar por su salud, y en vez de mirar por su ciencia se marcha bien a cualquier bar a jugar al dominó o al prado de la Magdalena a dar saltos, para de esa forma mediante el ejercicio neutralizar los efectos del frío.

Señores catedráticos, con el mayor respeto os pedimos y esperamos llevaréis este asunto al claustro, donde sin discusión siendo un poco humanitarios y sólo mirando por la salud de vuestros discípulos y de vuestros enfermos hospitalizados, los cuales por necesidades pedagógicas se tienen que descubrir de cuerpo entero en las aulas, donde el hombre más templado se destempera, se aprobará nuestro proyecto, a el cual todos los estudiantes, estamos dispuestos a apoyar, pues consideramos que por nuestra categoría social merecemos que se nos trate, en este caso siquiera como a los pobres pastores de ganados, que tienen en sus chozas y cabañas una hoguera, donde arrullados por el murmullo del manso rumiador de sus corderos calientan sus cuerpos y descansan de sus faenas. Conste que mis manifestacio-

nes, no son otras que las recogidas en conversaciones con aquellos que por su profesión están destinados a pasear por los claustros y galerías de dicho centro en la estación que se avecina; y este año creemos que el señor Decano, acogerá las súplicas que mediante esta torpe pluma, hace la masa estudiantil y esperamos se nos proporcione una estancia agradable en nuestra querida Facultad, y si no se realizan nuestras aspiraciones no tendremos más remedio que abrigarnos, y el Caballero de capa y espada tendrá bastante con subirse la esclavina, después de haber cumplido con lo que él consideraba como un deber.

J. V. DE P. J.

## Certamen en honor de Lope de Vega

### B A S E S

1.ª La Unión Vasco Navarra de Estudiantes Católicos, integrada por las Federaciones estudiantiles de Vizcaya, Guipúzcoa, Alava y Navarra, organiza un Certamen Literario en honor de Lope de Vega, como conmemoración del tricentenario de su muerte.

2.ª Podrán tomar parte en este Certamen todos los estudiantes de España, sin limitación de ningún género, siempre que presenten el oportuno comprobante acreditativo de que lo son mediante el «carnet» estudiantil o la firma del director del Centro docente (Universidad, Escuelas Normales, Instituto, Academia, Colegios, Seminarios etc.)

3.ª Le constituyen los temas y premios siguientes:

1) «Lope de Vega, poeta sagrado», premio del Excelentísimo señor Obispo de Vitoria. Objeto de arte.

2) «Lope de Vega y Calderón de la Barca», premio del Excelentísimo señor Obispo de Pamplona.

3) Estudio crítico de «La Dorotea», premio del Excelentísimo señor gobernador civil de Guipúzcoa.

4) «Lope de Vega y las escuelas poéticas de su siglo», premio del Excelentísimo señor gobernador civil de Alava.

5) El poema burlesco «La Gatomaquia», premio del Excelentísimo señor gobernador civil de Navarra.

6) «Lope de Vega cantor de la Historia de España»; premio de la Excelentísima Diputación de Guipúzcoa.

7) Análisis de la «Jerusalén Conquistada», premio de la Excelentísima Diputación de Alava.

8) «Lope de Vega, novelista pastoril», premio de la Excelentísima Diputación de Navarra.

9) «Lope de Vega, poeta didáctico», premio del Excelentísimo Ayuntamiento de Bilbao, (para estudiantes bilbaínos).

10) «Paralelo entre Lope de Vega y Shakespeare», premio del Excelentísimo Ayuntamiento de San Sebastián, (para estudiantes guipuzcoanos).

11) «Lope de Vega y la crítica moderna española», premio del Excelentísimo Ayuntamiento de Pamplona, (para estudiantes navarros).

12) Poesía, con libertad de metro y de asunto, que glorifique a Lope de Vega, premio de la Federación Vizcaína de Estudiantes Católicos.

13) «Influencia de Lope de Vega en la escena española», premio de la Federación Guipuzcoana de Estudiantes Católicos.

14) «La Musa popular en Lope de Vega», premio de la Federación Alavesa de Estudiantes Católicos.

15) «Narración en prosa sobre algún episodio de la vida de Lope de Vega», premio de la Federación Navarra de Estudiantes Católicos.

4.ª El mejor trabajo de cada tema será premiado conforme al criterio del Jurado calificador y a su propio mérito, pudiéndose adjudicar, también, los «accesit» que se consideren de justicia.

5.ª Los trabajos han de presentarse escritos a máquina, a dos espacios, en cuartillas corrientes, e irán firmados con un lema o seudónimo. Dentro del sobre de envío irá otro sobre pequeño, cerrado, en que se consignarán el nombre, domicilio, edad, estudios y Centro donde los cursa su autor.

6.ª Los autores de los trabajos que no hubiesen resultado premiados podrán solicitarlos al Comité organizador, en un plazo de quince días, a partir de la publicación del fallo del Jurado, pasados los cuales, perderán todos sus derechos.

7.ª Los trabajos premiados, pasarán a ser propiedad de la Unión Vasco Navarra de Estudiantes Católicos que podrá utilizarlos, en la forma que estime conveniente, sin dar lugar a ninguna reclamación por parte de su autor.

8.ª El plazo de admisión de trabajos caduca el 15 de noviembre próximo, quedando abierto desde la publicación de estas bases.

9.ª Los trabajos deberán remitirse al Comité organizador del certamen Literario en honor de Lope de Vega, Federación Vizcaína de Estudiantes Católicos, Casa del Estudiante, Gran Vía, 37-Bilbao.

10.ª La Federación Navarra de Estudiantes Católicos queda comisionada para nombrar a tiempo, el Jurado calificador que que examine los trabajos de este Certamen.

11.ª Por su parte la Federación Guipuzcoana de Estudiantes Católicos con la cooperación de las Federaciones hermanas de Vizcaya, Alava y Navarra, organizara para fines

## SE DICE...

...Que en una fiesta escolar tendremos los estudiantes derecho a algo más que localidades de galería y de «gallinero»

...Que si no se hubiese hecho lo que se hizo, no hubiese pasado lo que pasó en el Teatro Calderón.

...Que la Biblioteca de la Universidad sigue donde el año pasado.

...Que no se puede estudiar con el temor de que se caigan otra vez los cristales de la claraboya.

...Que aunque tenemos un médico en el Rector no queremos ir de la Biblioteca a un quirófano.

...Que a ver cuando tenemos el local que se nos prometió el pasado curso.

EL DUENDE DE ZARAGOZA

¡Senatus vidit! ¡videt!

## Sobre el ingreso en la Universidad

Más que causar risa da pena al recordar las pintorescas anécdotas de los aspirantes a ingreso en la Universidad. Dejemos a un lado, y ya es dejar, que no se conozca lo que es el estilo gótico, la época aproximada del descubrimiento de América, que Lope floreciera en tiempos de los fenicios, que no suenen las declinaciones latinas, que la ortografía se haya considerado inútil porque en la práctica si el vino es bueno lo mismo sube a la cabeza con *h* que con *v*, etc. Con ser serios estos casos los hay muchos más graves, por ejemplo, que el español lo hablaron los romanos en tiempo de Nerón y solo en la ciudad romana, que Crisjo nació en el siglo VII, que Roma empezó a tener vida en la Edad Media y que Platón trisum teneatis, amici! nació y vivió en el siglo XIX después de la Enciclopedia.

¿Para qué comentario? ¿Quién tiene la culpa? Aquí si que todos habemos matado a Meco.

RAQUEL RODRIGUEZ

del año actual, una Fiesta Literaria en la que se distribuirán los premios dichos a los estudiantes laureados.

12.ª El Comité organizador de este Certamen se presta a facilitar toda clase de pormenores a cuantos lo deseen.

EL COMITE ORGANIZADOR



**Pensamientos**

El favor que tal merece llamarse, es el que no espera recompensa. Favorecer por ser favorecido es una especie de explotación benéfica, que podremos llamar explotación con careta a plazo indeterminado.

:—: :—:

La avaricia está en relación con la poquedad de entendimiento y materialidad de miras, por eso las grandes mentalidades siempre han muerto en la miseria.

:—: :—:

No tiene el hombre muchas veces valor para rechazar una muestra de cariño, aunque sepa que es hipócrita.

:—: :—:

El dolor es el termómetro de la vida.

:—: :—:

Puede darse el caso aislado que una mujer sea el acicate que sin reparar en peligros impulse al hombre hacia la gloria, pero ya en la cumbre, si el hombre está enamorado de esa mujer, tendrá muchos más obstáculos para no arriesgar su vida exponiéndose a la pérdida de esa felicidad.

:—: :—:

La soledad es la mejor compañera de la ciencia. La algarabía de la calle hace muy malas migas con la seriedad de los principios.

:—: :—:

Una mentira nunca viaja sola; para que no pierda su disfraz tiene que ir siempre acompañada por un cortejo de máscaras.

:—: :—:

Todo lo que se vende es lo mejor ¿pero es que existe su positivo, lo bueno, para poder compararlo?

DOLANIERY DE VANDALIA

El día 7 se han celebrado los funerales por el alma del infortunado compañero, estudiante de tercer año de la Facultad de Derecho, don José Bracerías Villaverde.

En representación del Profesorado asistió el doctor don Carlos García y García con todos los estudiantes de dicha facultad e innumerables amigos del finado.

La Federación de EE CC. estuvo representada por su Presidente don Mario Urribarri y Garteiz-aurrecoa y «RECONQUISTA» por su director don Reinaldo Temprano Azcona.

Desde estas columnas enviamos a sus familiares nuestro más sincero pésame por tan irreparable pérdida.

**Los libros de texto**

Uno de los problemas que en el presente curso pensamos tratar con más detención es el de los textos, Vaya por delante abriendo camino esta nota que hemos leído en *El Norte de Castilla* y que este diario recoge de un periódico de Madrid.

Adquiere tal proporción este asunto, que aunque nada más consiguiésemos poner un límite a tantos abusos, nos daríamos por satisfechos. Nos dará autoridad en nuestra tenaz campaña el que se haya acordado de ello un periódico madrileño y lo reciba con tanto beneplácito el colega vallisoletano. Tal nota es la siguiente:

«Los autores, más o menos interesados, que mantuvieron la campaña contra el libro de texto único, hasta lograr su propósito, pueden estar satisfechos; el régimen anterior, con libertad de imponer texto —y, por supuesto, de editarlo—, se acusa con crecientes abusos, que, por lo visto, no van a tener límite. Basta pasar la vista por unos cuantos datos que se han publicado para formar idea. Los libros para la carrera de Medicina suman 2.240 pesetas; hay alguno que cuesta 353 pesetas. El promedio es de unas 50 pesetas! En las otras Facultades, el presupuesto no baja de 600 o 700. Cualquier refrito o plagio se hace pagar carísimo, para obtener un beneficio del 80 por 100. En fin, un escándalo. Menester será que el ministro de Instrucción se ocupe de esto. No se puede permitir tal explotación del alumno. Y hay que volver a la fórmula de texto único, o, por lo menos, restringido. El sistema actual es intolerable».

Si la prensa es el poder decisivo en toda publicación ¿cómo ha consentido que llegue a tal altura la inicu explotación del alumno por el profesor? Recuerde ahora su misión y repare su olvido.

**SECCION DEPORTIVA PLANES**

Después de la interrumpida y obligada vacación estival volvemos a coger la pluma y a ponernos delante de unas cuartillas. Y salgo a romper plaza como redactor deportivo, yo, Leopoldo Futbolista, nuevo en las lides periodísticas pero deseoso de trabajar en pro de los deportes de nuestra Federación.

Pido perdón por adelantado de cuantos defectos —hijos de mi humana naturaleza— reusan los lectores en esta sección.

Y comienzo a hablar un poco de nuestros planes que, Dios mediante, procuraremos en breve espacio cristalizarlos en realidades, aunque tengamos que saltar vallas —también es deporte— infranqueables y luchar contra un importante elemento: el económico.

Existe el propósito en esta Federación de Estudiantes Católicos de presentar en este curso académico algunos deportes que no son conocidos entre nosotros más que por las revistas deportivas y por noticiarios de películas.

Para ello nuestro delegado deportivo federal se ha puesto al habla con el dueño de un campo de deportes situado en un sitio céntrico, sin que todavía nos sea permitido dar el nombre, y salta a mi pluma a propósito de campo el preguntar ¿no es una verdadera vergüenza que en una población de 100 000 habitantes no existan más que dos campos de deportes? ¿y no lo es más que nuestra Universidad nos esté demostrando que no le importa un ápice nuestra educación física? Ya hablaré sobre esto largo y endido, que no es esta la ocasión.

Para fecha próxima estamos organizando un campeonato escolar, entre los equipos de nuestra Federación, que nos servirá, entre otras muchas cosas, para seleccionar el equipo que probablemente jugará en un campeonato que organizará la Federación Castellana de Fut-

**Vida federal NADERIAS**

**Junta general**

El día 25 de octubre se celebró con gran asistencia la Junta general obligatoria, después de dar cuenta la Directiva de su labor durante el pasado curso se eligió nueva Junta constituida por los señores:

*Presidente:* D. Mario Urribarri. *Vice - presidente:* D. Julián Peña.

*Secretario:* D. Agustín Cisnal. *Vicesecretario:* D. José García Flores.

*Tesorero:* D. Pedro Sánchez Merlo.

*Vicetesorero:* D. Teodoro Ruiz Josué.

*Delegado de deportes:* don Leopoldo Figueiras.

A todos ellos les felicitamos y al tiempo deseamos que lleve a feliz término los proyectos para este curso que expusieran acto seguido de tomar posesión de sus cargos.

**Asociación de Derecho**

Se celebró la Junta general de esta Asociación el día 29 del pasado mes, siendo elegidos para directivos los señores:

*Presidente:* D. David Herrero Lozano.

*Vicepresidente:* D. Teodoro Ruiz Josué.

*Secretario:* D. José Vidal Prieto.

*Vocales:* D. Miguel Riobóo Enriquez, D. Pablo Juárez D. Alfonso Pérez-Hickman y D. Fernando Fernández García.

A todos nuestra enhorabuena.

**Asociación de Medicina**

El último día de octubre tuvo su acostumbrada Junta General esta Asociación, quedando integrada la Directiva por los señores.

*Presidente:* D. Enrique Guerra.

*Vice presidente:* D. Carlos Domenech.

*Secretario:* D. Julián Martín.

*Vicesecretario:* D. José Arias.

*Tesorero:* D. Antonio León.

*Vicetesorero:* D. José M.ª Vázquez de Prada.

*Vocales:* D. Enrique Camillo; D. Julio Izquierdo; D. Carlos de la Concha.

Reciban nuestra felicitación.

**Asociación de Historias**

A las cinco de la tarde del día 6 de Noviembre se eligió la

bol y que nos representará frente a equipos de otras Universidades.

Y por hoy no quiero decir más, ya os seguiré comunicando más noticias sobre estas y otras muchas cosas que se ha escondido hoy por mi revuelta mesa.

LEOPOLDO FUTBOLISTA

**Retablo de octubre**

La vida empieza a morir—mejor diríamos a viajar—para volver de nuevo allá en la primavera.

En las plazas asistimos al expolio mudo de los seres que en el calor del rojo verano, prestaron con su sombra paz y descanso a nuestros sudosos cuerpos.

La naturaleza se nos muestra—desnudo de viejo—llena de huesos sin la piel de sus hojas.

En la calle de la ciudad universitaria gente morena que viene de recibir el beso del sol—que abrasa y ennegrece.

Nos dicen que la vida de la ciudad renace con nosotros, pero ella sigue como la dejamos.

La Universidad con su boca eternamente abierta—tal vez signo de somnolencia—deja entrar a los estudiantes con sus libros nuevos.

En sus cabezas bullen las escenas—cánticos de vida—que ya difusas se agrupan en la mente como películas-noticiarios.

Hay gente nueva que sin saberlo nos empuja y echa de nuestra Universidad.

A esos vendrán otros que les empujarán también.

Y lejos, muy lejos—como el velero que vimos llegar a principio de verano—está Mayo esperándonos.

DAHELO CAPA

**ESTUDIANTES:**

Vuestro periódico es «Reconquista»

Junta Directiva de esta Asociación quedando constituida con los siguientes señores:

*Presidente:* Srta. Gloria Díez Canseco.

*Vice presidente:* D. Juan Pablo Salinas.

*Secretario:* D. Gratiliano Nieto.

*Vicesecretario:* Srta. Clarita Sánchez.

*Tesorero:* Srta. Teresa Laguna.

*Vicetesorero:* D. Esteban Ortega.

*Vocales de curso:* D. Tomás Herrero, Srta. Carmen Planas y Srta. Aurora Aguado.

*Vocal de deportes:* D. Ángel Mato.

*Vocal de prensa:* Srta. M. Jesús Ocampo.

**A todos los estudiantes**

RECONQUISTA, como portavoz de las clases universitarias, hace un llamamiento a todos los estudiantes, pertenezcan a la Facultad, Instituto o Escuela Especial que pertenezcan, ofreciéndole sus columnas para que en ellas pueda manifestar cada cual sus anhelos en materias de enseñanza.

Advierte una vez más su apoliticismo y sepan los que alguna vez nos han confundido que en nosotros no ejercen influencia ni las derechas, ni las izquierdas, sino solamente aquellos hombres que en la Cátedra y en la Sociedad son mártires del deber.

Los originales se dirigirán al Director de RECONQUISTA, Casa del Estudiante. Muro, 7-Valladolid



## Cuadros de la vida

### Lo que cambia y lo que no cambia

Ya está aquí la candonga de Pilarín haciendo temblar a don Tiburcio e impresionando a don Recaredo. No se asusten, que he cambiado o voy a cambiar para sujetarme también a esa ley fatal de la vida, muchas veces útil. Ayer me decía un ser humano, (hombre o mujer para el caso no interesa) mira, Pilarín, en vez de atacar, da caba y jabón y aplausos y enhorabuena, que cada uno anda a lo suyo y tu te indispones con los que no debes, te cogen «tirria», te amenazan con los exámenes y te puede costar caro y... Y basta, le interrumpí. Por seguir ese proceder, así está el mundo. Si cambia el vuelo del pájaro, la cuestión italo-etíope, Grecia de régimen, España de gobiernos y la veleta de giro, yo también voy a cambiar (al fin soy mujer) pero es de resolución débil a resolución inflexible; he oído mil veces amenazas envueltas con invitaciones al tango, pero como odio el baile, no me place danzar al son que tocan. ¿Qué más fácil y moderno en tiempos libre-cambistas que cantar una palinodia con la música de María de la O, de «Maricrú» o de la misma Carioca, acomodando la letra a las virtudes desconocidas de cuatro catedráticos? Claro que ni así le agradaría, se ha demostrado ya, no puedo alabar a todos porque sería tan contraproducente para algunos como los mismos ataques. Pilarín, no debe atacar así, ridiculizando, pero es a mí y a fulano; a mengano no le puede ver todo el claustro, es tal, es cual, a ese duro; aunque como es de su partido, no se atreven. Pero, señor Hipócrates ¿De qué partido somos nosotros? Realmente pretendemos hacernos meritorios de un partido, al que creen pertenecer todos los hombres y entonces dejaría de ser partido porque sería un todo, el de la Justicia; aquí no existen ni falsas derechas ni falsas izquierdas, es «maniego» pero sin oportunismo, abraza a todos pero sin recompensar con prebendas, no reconoce veteranos ni quintos, cuyo dominio vamos a tener que sostener, que no es de este mundo. ¡Se siente tan poco!

En el orbe todo cambia si el cambio puede adquirir más utilidad egoísta, pero en el orbe nada cambia si dicho cambio puede acarrear algún sacrificio, algún proceder altruista.

Estamos donde siempre, predicando en el desierto y lo más gracioso es que algún Profesor nos ha dicho, concreten, nombren y el que no cumpla que se vaya, que dimita o lo hacemos dimitir. ¡Ironía del destino! ¡Miopía del ser humano! Nuestra contestación hubiera sido y ¿por qué está usted ya aquí? ¿Qué está pintando en este tugurio (¡si fuera templo!) de la pobre Minerva? Todo cambia, reflexionamos, menos el conjunto de vivos que sigue viviendo a expensas de un falso cambio. Ocho principios de ciencia, que nunca acaban de ser fines, por ocho mil, diez mil o etc. miles de pesetas en duros, que pasan aun en las taquillas de ferrocarril. Todo cambia, la vida está mala, un obrero que llevaba veinte años en la fábrica con inmejorable hoja de servicios ha tenido que ser despedido por la fatalidad, y ¿qué catedrático hay que no por la fatalidad sino por su mala hoja de servicios se haya hecho por quien debe hacerlo catedrático parado?

Si habiendo gastado todas sus energías en bien de la Humanidad tantos trabajadores, se encuentran injustamente y sin su culpa en paro forzoso ¿por qué los que con su incuria o negligencia quizás hayan motivado esas catástrofes económicas han de pasar a la Corte Celestial del disfrute y la tranquilidad tantos años antes de morir?

Se cambia y no se cambia es verdad. Cambia el Rodolfo de Mari-Tere, la Mari-Tere de barra, los dos de cine, uno y otro de parecer, cambia la criada de señorita, la señorita de modista, la modista de oficialas, las oficialas de estado (a eso ha llegado la Agricultura española); Cambia el estudiante de bar, el bar de camareros, el camarero de lazo; cambia el vestido, cambia la lengua (según de quien) y hombres intelectuales en este mundo que no cambian, para cambiar todos los años o convocatorias sus textos, sus programas o hasta sus cuadernos, porque dicen con énfasis de Fray Gerundios de Campazas «De sabios es el cambiar» y «de necios añade Pilarín, no votar según el Pacto de la Honradez y de la Ciencia, una aplicación de sanciones económicas a la bonita autoproducción de ese famoso «Straperlo científico», que lanza diariamente a la circulación tal cantidad de duros sevillanos.

PILARIN

## La personalidad humana

En la antigüedad pagana se tenía por axioma de derecho público que el hombre solo ha sido hecho para la patria. Para aquellos entendimientos atrofiados por un materialismo burdo craso, el hombre no tenía otra finalidad que la grandeza del Estado, divinidad amasada con el sudor y la sangre de los ciudadanos. El hombre no poseía ningún derecho, existía en el Estado y para el Estado. La libertad significaba una condición civil, pero no un derecho político. Platón en su República reconoce que el individuo es sacrificado en aras del Estado, el cual cuidará que ninguna madre reconozca su prole, entregándola a nodrizas comunes; se ignora el derecho a la vida y, por eso, se condena a muerte al niño mal formado y a los enfermos.

Roma si bien reconoce personalidad moral al niño sin embargo no pasa de ser una cosa del pater-familias, en quien se reconcentran todos los poderes.

Corren los años, las teorías paganas se enferman sin dejar tras sí ninguna estela de actividad y ya de nuevo en el XVIII, era de las libertades individuales, resurge un caso paradójico con sus principios el monopolio estatal educativo, con los principios de Rousseau, cuyo fundamento político consiste «en la alineación de cada asociado con todos sus derechos en favor de toda la comunidad», y con Dantón quien decía: «Tiempo es ya de establecer el gran principio, que algunos parecen desconocer de que los niños antes son de la República que de sus padres.

Fichte en sus «Discursos a la nación alemana», en que llora las desgracias y desdichas de su Patria, propugna también la idea de una educación nueva, de una educación puramente nacional, propugnando por una Nación-Estado, dogma supremo y central, creador de todo derecho.

Mas recientemente Hegel exaltó la apoteosis del Estado panteísta, «dotado del derecho supremo sobre todos los demás entes». «El Estado ha de ser venerado y considerado a una manera de ente terrenal-divino».

## El Frente Unico Cultural Español

está organizando los cuadros universitarios de propaganda para seguir la misión divulgadora ya iniciada el curso pasado, por las aldeas y pueblos de Castilla. Los campesinos no deben ignorar la historia de su Patria ni ser ajenos a los bienes de la ciencia. El Frente únicamente eso pretende.

## La «Peña Gitana»

### LEYENDA

por RICARDO PAJARES

En un lugar de Castilla, cuyo nombre no puedo olvidar, no ha mucho tiempo que vivía una comadre de los primores en jarras, corpiño siglo XV, un Tonio flaco y un Micifú como Tonio.

Con unos bucles de un rubio apagado, ojos de un azul vivo, rubores de quinceña mal fingidos y una sonrisa de colegiala, asomada maliciosamente a intervalos por las gradas de su presbiterio catedralicio, encarnaba todo el alegre espíritu de la «Peña Gitana».

El alfa y omega de sus aspiraciones parecía ser Tonio. El El expósito... el Segador... el Estudiante... el Cabo de Artillería un día; el Pasante, el Prefecto de la Peña hoy, el siempre bonachón de Tonio.

La vida avanzaba con la misma premura durante todos los gobiernos. Para la Paca todo era indiferente mientras no llegara un Rey o Presidente sin «abogaos» y esto no se había visto, ni se veía como decía con mucha razón entre trago y trago sobre la mesa «Villa».

Claro que el sentir egoísta de la Paca respecto a los leguleyos no se extendía allende su bolsa de gato. Todas las noches

El Estado es de Dios real y presente. El Estado es fin para sí mismo. El pueblo en forma de Estado es el poder absoluto sobre la tierra.

Solamente con la doctrina de Cristo, el hombre recobra los derechos, que por naturaleza le corresponden, su libertad su emancipación del Estado en orden al cumplimiento de sus deberes para con Dios.

No es ya el hombre una mera cosa, a capricho de la voluntad del legislador, o de su progenitor, sino que son seres libres y reponsables, creados por Dios y para Dios. Y así, dice Scheler y lo dice bien: «Jesucristo reivindicó para siempre el valor de la personalidad humana contra todas las concepciones paganas del Estado».

JOSE ARGUEDIN

Bilbao-Noviembre, 35

cuando los estudiantes soñaban en una almagama de ojos negros y artículos áridos se deslizaban del frío lecho, cual esquelas mortuorias, aquellos dos palominos, que pareciendo bohemos se hallaban tan distantes de Murger, para a la luz de la vela, rara prolongación de una botella admirar los agónicos borbones y calcular el problema de una pacífica vejez.

Temblando de alegría aquellos dos expectros de las «Mil y una noches», platicaban como judíos sobre el uso de sus telesoros.

El fantasma irrisorio de reprimidas turgencias, proyección atávica de romana a quien le faltó para ser matrona caer demasiado pronto en las redes de un esclavo señorito (¡Amor! ¡Amor!) y fiel retrato de la frívola castellana, que en traje por etiqueta enemigo de toda compañía adanesca, salía con desenfado a franquear la entrada al trovador que en sus cantos le augura la sonrisa celeste de algún angelillo, es ahora en la salita tétrica de la «Peña Gitana» quien ebria de gozo rompe el silencio solamente atacado por el fru-fru de su única falda, el débil chirrido del pábilo, el bisbiseo de la noja al caer y los prolongados suspiros de satisfacción en frente de sus caudales.

—Todo es nuestro Tonio. ¡Quién dijera que el Hospiciano...

—Calla, Paca, tu no sabes halagar sin caudarme dolor...

—Por merecer una vez más tu perdón, soy capaz de un nuevo nuevo daño. Sentémonos un momento. Hoy tengo poco sueño.

—Pienso que estamos en traje de playa y a mediados de Octubre...

—No importa —alargándole una silla— ten, siéntate ahí: De modo que tenemos —acomodándose en una filipesca de aquellas escuelas subvencionadas con las quinientas anuales— tres mil seiscientos aquí, mil doscientas que nos tiene el tió Josepe, quinientas el Portero de la Victoria, trescientas la Encarna del Molino y otras ochocientos los estudiantes ¡un capitalito! Y esto lo ha hecho la Paca que no quiso Alejandro, el hijo del sepulturero, porque él tenía dos fanegas de tierra y la Paca, ¡claro! no tenía donde caerse muerta.

Jacinto como tu sabes me abandonó después de... ¡ay! ¡pobrecita criatura! ¡Cada vez que me acuerdo de la noche del Torno! Aunque Dios sobre todo, bien puede ser otro nuevo Tonio y encontrar otra nueva Paca. ¿Qué dices?

(Continuará)